

Precios de suscripción

Castellón al mes. 1'00 pesetas.
Fuera, trimestre. 3'00 id.

Para anuncios, esquelas, y comunicados,
PIDANSE TARIFAS
Número suelto 5 céntimos.

LA PROVINCIA

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas é imprenta

Calle Colón, 46

La correspondencia al administrador

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AUNQUE NO SE INSERTEN

Número suelto 5 céntimos.

La Provincia,
es el periódico de mayor circulación
en esta provincia

La actualidad

Hasta que no regresen á Madrid todos los
ministros no se volverá á celebrar Consejo
ninguno. En el primero que se verifique se
hablará de los Presupuestos.

En este respecto hemos oído como impresi-
ón más generalizada, que el Presupuesto
vigente no será prorrogado como el anterior,
por decreto, sino reproducido, en un
proyecto de ley, por todo el tiempo hasta
que haya otro.

Esto es, esto á dos razones: la primera
es el deseo del Sr. Gonzalez Besada de in-
troducir en los Presupuestos bonitas y radica-
les reformas que no podrían ser discutidas
en lo que va de año. La segunda razón
es la de ofrecer á la Corona el medio de que
sus ahogos del precepto constitucional, pueda
resolver, en lo que atañe al aspecto
económico, cualquier complicación política
por grave que sea.

Hoy hace años

2 de octubre de 1478.

Paz de Castilla con Luis II

Al fallar Enrique IV de Castilla, disputá-
ronse simultáneamente la corona su hija doña
Juana y su hermana Isabel, casadas respectiva-
mente con Alfonso V de Portugal (al que apoya
la Luis II de Francia) y D. Fernando de Aragón.
Durante algunos años, intervino el francés
en la lucha, pero más adelante y en guerra con
Carlos el Temerario duque de Borgoña, hubo de
variar en sus propósitos. Convinóle, pues,
retirar sus tropas, entabló trató de paz con
Fernando é Isabel, á la sazón ya reyes
de Castilla, y después de muchas negociaciones
en las que también intervino el monarca arago-
nés, á fin de que aquellos conserjos no sirvie-
ran al francés para apropiarse los condados
de Rosellón y Cerdeña, pactóse al fin definitiva-
mente por medio de sus respectivos embajado-
res, entre los reyes de Francia y de Castilla, con
aprobación del de Aragón, un tratado de paz, en
el cual se estipulaba que Luis II se separaría de
su alianza con el rey de Portugal y renunciaría
á la protección de D.ª Juana.

Como se ve, los extremos de dicha paz no
pudieron ser más ventajosos á los Reyes Cató-
licos.

ARTAGNAN.

Mas allá de
las fronteras

(De nuestro servicio especial)

SAN PETERSBURGO

Relaciones ruso-italianas.—Sociedades se-
cretas.—Trabajos de la policía.—Depósi-
to de bombas y de dinamita.

Por consecuencia de las sucesivas entra-
vistas del barón de Arentthal con los mi-
nistros de Negocios extranjeros de Italia y
Rusia, en los centros oficiales se considera
asegurado el acuerdo ruso-italiano con res-
pecto á la cuestión de los Balcanes. El pró-
ximo encuentro de Zywisky con Titoni,
pondrá la última mano á este «entente», que
es una vez garantida de la paz europea,
surgida por la opinión pública en inquísi-
tas muestras de aplauso.

La fortuna que favorece los actos del go-
bierno ruso en lo que atañe á la política in-
ternacional, no deja de acompañarle en el
empico de los medios adoptados para con-
solidar el orden interior, puesto en cons-
tante peligro por los trabajos revolucionarios.

La policía acaba de descubrir el lugar de
reunión de tres sociedades secretas, admirable-
mente organizadas.

No ha muchos días, un distinguido perso-
naje que regresaba á San Petersburgo por
el ferrocarril del Sur, atrajo la atención de
los agentes de vigilancia y los inspiró gra-
ves sospechas de que debía ser un temible
conspirador.

Al llegar á la capital fué seguido por var-
tos individuos de la policía secreta, quienes
techaron por detenerle. A los formales re-
querimientos para que manifestara su nom-
bre, domicilio y objeto de su venida á San
Petersburgo, opuso pertinaces evasivas;
pero después de practicando un minucioso
examen, se vió que era portador de
documentos cifrados, en los cuales la policía
supo hallar datos de transcendental impor-
tancia.

Entre los papeles del misterioso viajero
figuraban la dirección de un funcionario
del servicio de Seguridad llamado Cholo-
dinkoff. Inmediatamente se trató de averi-
guar qué género de relaciones podían unir
al hombre objeto de tantas sospechas, con
el colega de los escomados polizontes.

En casa de Chodolinkoff, aparecieron
otros documentos reveladores de que, este
individuo, estaba en connivencia con los
miembros del Comité Social revolucionario.
Por conducto del funcionario indente pa-
saban á poder del comité informes y pape-
les que eran propiedad de la policía secreta.
Después de practicar otros registros y reco-
nocimientos se consiguió dar con el sendero
de una buena pista. En una taberna del bar-
rio más pobre de la ciudad, solían reunirse
jóvenes estudiantes, de uno y de otro sexo.
La policía pudo sorprenderles, hallándose
completamente desprevenidos. Nada de im-
portancia apareció al verificarse las prime-
ras investigaciones; pero luego en el fondo
de una cuava, fué hallado el principal cuer-
po del delito perseguido. Detrás de las bar-
rias estaban escondidas tres bombas ad-
mirablemente preparadas y dispuestas para
surtir sus terribles efectos en cualquier
momento.—No lejos de aquel lugar fué descu-
bierto el depósito de un quintal de dinamita
y gran cantidad de folletos anarquistas y
revolucionarios.

El número de personas detenidas no baja
de 90, entre las cuales se cuentan muchos
profesores y estudiantes. Les visitas domi-
ciliarias que se han girado, exceden de 90,
habiendo llegado á conocer el organismo
central de la «Unión revolucionaria de los
ferrocarriles» con sus listas de los afiliados.

RUTOFF.

octubre de 1908.

Carnet de un curioso

El león y el niño

En Vryheid (Transvaal) ha ocurrido un
caso notabilísimo que demuestra la nobleza
del león.

Un colono holandés que residía en dicho
punto salió de casa acompañado de su mu-
jer y de un muchacho hijo de ambos. De
improvisto, el niño, que se había el juego
buscaba los flores silvestres, les llamó la aten-
ción con sus gritos, y al volverlos la vieron
á cierta distancia lanzando exclamaciones de
alagria al mismo tiempo que jugaba con la
melena de un león de buen tamaño. Y era
lo más raro que el animal parecía que disfru-
taba con la operación.

El colono y la esposa se quedaron como
estrifados al contemplar aquella escena.
El padre, aunque llevase cargada la escopeta,
no podía disparar por causa del niño.
El león daba saltos en torno de la criatura,
y el fin, asustado por las voces que da-
ban el padre y la madre, se alojó tranquilamente
seguido de una leona que hasta enton-
ces había permanecido oculta entre las
altas hierbas.

EL BLOQUE DE LAS IZQUIERDAS

De nuestro apreciable colega «La Epoca»
ooplomos las siguientes líneas de un sabroso
artículo redactado sobre las aspiraciones
de los liberales cuando coupen el poder según
confesión de un demócrata.

Dios así:
«Diríase que el Sr. Moret se propone volver
al Poder apañándose exclusivamente en
el grupo de los liberales; pero no es así,
porque no obstante la oposición de algunos
de sus amigos, el expresidente está completa-
mente entregado á los directores del trust,
y gobernará con los elementos que éste le
imponga.

Por ello, el Sr. Moret, aunque ha renun-
ciado—por ahora, al menos—á toda idea
de reforma constitucional, prepara un programa
radicalísimo en materias sociales; tan
radical, que no faltan demócratas que lo
creen exagerado, y por exagerado, imprac-
ticable. Dudan éstos que aquel mantenga
sus actuales propósitos, porque sospechan
que la influencia del Sr. Montero Ríos, el
cual cada día se muestra más exigente, neu-
tralice, siquiera en parte, la del trust.

Este programa no ha sido confesional-
mente de acuerdo con los demócratas; pero claro
es que éstos no se opondrán á aquél, aun-
que duden mucho de que se lleve á la prác-
tica.

Mas no es la cuestión del programa la
que hoy preocupa á las izquierdas, sino la
cuestión de las personas.

Cuando se habla de aquél al Sr. Montero
Ríos, su contestación es siempre la misma:
«Bueno, todo eso está bien; pero la presi-
dencia del Congreso ha de ser para Garola
Prieto, y los certámenes tal y cual para Faleno
y para Zutano. A demás se me han de dar
tantos gobiernos civiles, y tanta acaja».
Tota: que el ilustre oconomista aspira á la
parte del león, y como los del trust piden
también mucho, vé el Sr. Moret que no le
queda nada para sus amigos.

Lo relativo á la presidencia del Congreso
constituye un verdadero problema para el
Sr. Moret; pues aun prescindiendo del señor
Canalejas, que sería seguramente el elegido, lo
aspiran á ese puesto los Sres. Garola Prieto,
conde de Romanones, Coblán y Gasset, y el
trust apoya á D. Melquíades Alvarez, en
calidad de psaker á la inglesa.

El Conde de Romanones, especialmente,
hace cuestión de Gabinete el que se le ca-
rerva ese puesto, y no parece dispuesto á
transigir en mansa alguna con que se le
adjudique al yerno del Sr. Montero Ríos.

El Sr. Moret resulta, pues, colocado en
una situación muy difícil, porque si prefiere
á Romanones, Montero Ríos se disgusta
y puede caer al gobierno liberal muy ser-
rios obstáculos; y si da la preferencia á
Garola Prieto, romps con Romanones, el
cual representa una suma importante de
elementos liberales, y por su inteligencia y
por su travesura es un mal enemigo.

Algo análogo ocurre con la presidencia
del Senado, á la cual aspiran varios candi-
datos, entre ellos el general López Domín-
guez y el Sr. Gallón.

Este mismo conflicto se repite cuando se
habla de la formación del gabinete y de la
provisión de los altos cargos, y ésta es la
labor que traen entre manos los liberales.

Los montes Gudbrandsdal de Noruega

Para los habitantes de este montañoso
país representan aquellas montañas el oolmo
de la belleza y de la poesía. Allí moran las
figuras legendarias de la princesa encon-
tada, de viejo de la montaña, de las hadas y
gnomos. Lo característico de estas cordilleras
es que sus montañas no tienen cimas
agudas ni laderas abruptas, sino que se ele-
van suavemente en forma de terrazas, siendo
la cuspide una anchura ó lamonsa planicie que
casi nunca carece de su pequeño lago de
aguas limpias, que en verano centanan un
hermoso color de esmeralda ó zafiro, y en
invierno se hallan cubiertas de una sólida
capa de hielo, lisa y brillante como la plata
brufida.

En primavera tíno esta región un atractivo
especial. Las cimas de los montes, así como
sus laderas, se presentan aún cubiertas de
nieve bajo un sol tan intenso algunas veces
que llega á elevarse la temperatura de 23 á
25°; pero con el helado soplo de la noche
vuelve á afirmarse la capa de hielo, algo
que durante el día por los ardien-
tes rayos del sol, de modo que por la mañana
presentábanse otra vez intactos los con-
tallentes campos de nieve. Así es que estos
se prestan admirablemente al sport del ski,
que se cultiva allí con profusión.

Otro atractivo para hacer grata la estan-
cia en estas regiones, es la buena disposi-
ción de los hoteles.

Se ha desistido por completo de la cons-
trucción de grandes edificios, porque el
noruego detesta esta clase de ornateles, y le
gusta vivir aislado é independiente. Así es
que en los puntos más visitados de Gud-
brandsdal el hotel es toda una colonia, una
atada elegante de castas para una familia
sola. Son contadísimas las casas que fuera
del piso bajo tengan otro superior con cua-
tro ó cinco habitaciones. El tipo dominante
es la casita de dos ó tres habitaciones, cada
una de ellas con salida y galería indepen-
dient s, y separada de la casita próxima por
un pequeño jardín de unos veinte metros
de largo. A la hora de comer y por la no-
che se reúne la colonia en la «casa de socie-
dad», donde se encuentran los comedores
y algún salón. De la mesa queda desterrada
toda etiqueta en lo que se refiere al traje,
pues hallándose los miembros de la colonia
entregados casi exclusivamente á toda clase
de deportes, se presentan en la mesa con el
traje con que acaban de hacer una partida
de ski ó que les es cómodo para la excur-
sión que han de emprender después de la
comida.

Nótase en estos establecimientos otra parti-
cularidad especialmente noruega, y es
que fuera del méltico, todo el personal di-
rectivo es femenino, lo que contribuye en
mucho á dar á aquellos un carácter marca-
damente casero.

Crónica de modas

Guerra al sombrero grande.—Las evolu-
ciones de la moda.

«¡Guerra, guerra sin cuartel al sombrero
de grandes proporciones! ¡No más som-
breros de anchas y altas alas, que al ser
colocados sobre la cabeza, disminuyen la
estatura y dan á las mujeres no elevadas el
aspecto de hongo ambulante!»

Estos son en concreto las exclamaciones
que hoy se oyen á las damas que siempre
han rto lanzas contra esos sombreros de
proporciones colosales, por su forma y por
sus adornos, y á otras que se han unido á
ellas.

La campaña arroca y el número de pro-
dultos aumenta gradualmente, y en vista de
ello ya se habla de que en breve imperarán
los sombreros de forma y tamaño razona-
bles.

Ya han hecho su aparición y repstando
en ello y en la movilidad constante de
la moda, por lo que merece ser comparada
con la volata de campanario, mujeres pru-
dentes que tratan de conciliar, con gran
sentido práctico, las exigencias sociales con
el máximum del presupuesto para «treps».

so lamentan y se admiran de la movilidad
de la Moda, á la que es imposible seguir en
sus rápidas y frecuentes evoluciones de no
disponer de sumas importantes para lujos.

¿Querían nuestras lectoras las batallas
que se han reñido en favor de la manga
corta? Durante el verano que acaba de espirar,
en abrigos y chequetas, la forma japone-
sa era «le dernier cri», pues bien, ahora
mismo, en los albores del otoño, cuando
aún se ven bajo ligeros abrigos los trajes de
tál y mussina, de encaje y lino, la manga
japonesa es rechazada bruscamente, sin
transición de ningún género. Nada de man-
ga corta, y menos japonesa; la larga cubre
el brazo, dibujando la espalda, habiendo re-
emplazado repentinamente á la ancha man-
ga por el ancho con rno.

La causa de esas constantes transforma-
ciones bien las sabéis: la prontitud con que
todo se vulgariza.

Una forma adoptada por el mundo ele-
gante, tan pronto como es conocida, sirve
de modelo á la confección. Copiando la
misma forma en géneros de inferior cali-
dad, se ofrecen amijos, sombreros, chaqueta-
s, á precios irrisorios. El objeto llega á
perder todo su encanto. Es preciso buscar
otra cosa. Al principio de cada estación
algunos almacenes de primer orden no vaci-
lan en pagar muy caros los primeros mo-
delos presentados por los modistos de mayor
fama. Los copian, cambiando algunos deta-
lles. Emplean en su confección tejidos y
adornos de bajo precio y todo el mundo
puede forjarse la ilusión de llevar un traje
llamativo. No se repara en la calidad ínfima
de los géneros, esto es causa de que se deta-
rioran y desluzcan pronto los vestidos. Es
preciso renovarlos ó llevarlos en malas con-
dicionas, lo cual hace poca gracia. En los
lienzos se observa más fácilmente este fenó-
meno; luego que van á la colada quedan
deteriorados é inservibles.

Más para la mujer oconómica esto no
constituye una pérdida de suma importan-
cia. Con muchos trajes de calle, que la moda
ó el motivo apuntala han obligado á
sustituirlos por otros, se hacen muy lindas
toiletas; basta, á veces, poner á contribu-
ción el ingenio y buen gusto.

Ved aquí dos preciosos modelos de trajes
de interior, para cuya hechura pueden ser
utilizados otros de calle ya en desuso.

Es sencillísimo y puede ser de lana flexi-
ble, cachemir ó frenala, falda y cuerpo uni-
dos sin otro adorno que dos anchas bandas
de bordado, que después de dar vuelta al
esote, caen sueltas desde el centro del pe-
cho, donde semejan estar sujetas por dos
hebillas hasta el bajo.

Es un tejido ligero y flexible, que lo mis-
mo puede ser velo de lana ó de seda, orepón
ó mussina, se confeccionará al otro
modelo. Falda y cuerpo lisos, equélla muy
amplia en el bajo y éste ligeramente frun-
cido sobre un camiso lizo de tul labrado. So-
bra todo, un cuerpo corto rematado en
grandes bandas en el delantero, á modo de
estoles que pueda hacerse con bordados de
otro traje, mañosamente dispuestos sobre
tul.

Para terminar, recomendamos á nuestras
lectoras que no se apasionen por lo nuevo
y esperen á que la moda sea fijada por las fa-
milias muy elegantes, pues en materia de
modas las precipitaciones se pagan carísi-
mas.

FRISSETTE.

París, septiembre de 1908.

Reparto de premios

En la Escuela de Bellas Artes

Ayer tarde se celebró en el salón de actos
del Instituto general y técnico, el reparto
de premios á los alumnos de la Escuela Ele-
mental de Bellas Artes y Artes Indus-
triales.

Presidió el director de este centro y Comi-
sario Regio D. Fernando Martínez Chera.
La concurrencia en los estrados, fué escasa
y numerosa en el resto del local.

El secretario Sr. Artola, dió lectura á la
memoria de los trabajos realizados durante
el curso, y á continuación se procedió en
medio de justos y entusiastas aplausos al
reparto de premios entre los alumnos si-
guientes:

Franco 1.º curso.—Srta. Mag Elena Car-
bonell Fabregat, Srta. Rosario Jarque Mi-
ralles, Srta. Mercedes Vitoria Martínez,
Srta. Julia Soriano Jarque, Srta. Matilde
Martínez Segura, Srta. Anita Tirado, seño-
rita Julia Riso Esteller.

Dibujo artístico.—Srta. Rosario Jarque
Miralles, Srta. Matilde Martínez Segura,
Srta. Josefa Casas Sanz, Srta. Consuelo Fa-
bragat Martí, Srta. Magdalena Carbonell
Fabregat.

Lengua Castellana.—D. Rafael Sanohis
Yago, D. Joaquín Fabregat Turón, D. Vi-
cente Tirado Sanja, D. Javier Ortiz Ferrer
y D. Amadeo Palliser Sanohis.

Aritmética y Geometría.—D. Enrique
d' Ivernols Muñoz.

Franco 2.º curso.—D. Enrique Traver
Esorrig, D. Tomás Violano Rebolter.

Dibujo geométrico.—D. José Babiloni So-
riano, D. Pascual Pansa Roig, D. Severino
Merced Das, D. Enrique d' Ivernols Muñoz,
D. Joaquín Fabregat Tusón y D. Agustín
Bau Sanohis.

Dibujo Artístico.—D. Rafael Sanohis Ya-
go, D. Vicente Carnicer Segura, D. Amadeo
Tirado Braulio, D. Manuel Breva Branohadell,
D. Vicente An'reu Cardona y D. José
Maró Navarro.

Se ha dado enseñanza en la Escuela du-
rante el curso de 1907 á 1908, á 144 alumnos
y 46 alumnas.

Al terminar el acto, el Sr. Martínez Che-
ca dirigió la palabra á los reunidos, agrade-
ciendo á todos su asistencia.

Elogió á los alumnos que después de sus
tareas cotidianas acuden á las clases para
instruirse en vez de destinar el tiempo á
diversiones ó vicios.

Hizo un llamamiento al pueblo de Caste-
llón para que, sino materialmente, á lo me-
nos preste á la Escuela su apoyo moral.

A los acuerdos de la Marcha Real, inter-
pretada por la brillante banda de la casa
provincial de Beneficencia que amenizó el
acto, dióse éste por terminado.

Los invitados visitaron las clases, elo-
giando la labor de los alumnos realizada en
el último curso.

A granel

AVISOS Y NOTICIAS

En concreto poco contesta El Clamor á
nuestro artículo rebatiendo cuantas afirma-
ciones sentó acerca del presupuesto del
Ayuntamiento de la capital. Redujo su res-
puesta á continuar ejerciendo el papel de
dómine, y nosotros que aceptamos gustosa-
mente el de alumnos aplicados, no tenamos
inconveniente en contestar á cuantas preguntas
figuran en las consignaturas que damos, pero
no podemos responder, si como ayer lo
hace en la 2.ª pregunta, nos mete en
cursos superiores en los cuales no estamos
matriculados.

El Sr. Gobernador, en la comunicación
que acompañaba el presupuesto, fijó de un
modo que no da lugar á duda las extralimi-
taciones en que ha incurrido la junta muni-
cipal, y sólo se oonibe que se haga una pre-
gunta como la 1.ª que nos dirige nuestro
colega cuando se ignora el texto de aquel
documento, que tan sencillamente como
nosotros ha podido leer El Clamor.

¿Qué hará el Sr. Gobernador civil con el
presupuesto?

¿Quién lo sabe, caro colega!

Esto es igual que si nosotros pidiéramos
á El Clamor que hoy mismo nos digera lo
que hará mañana la Junta municipal sobre
el mismo asunto.

Más difícil es la respuesta á nuestra pre-
gunta que á la del colega, que ha podido en-
contrarla al final de la comunicación antes
citada y que dice así:

«Introducidas las reformas y consignaciones
á que se refiere esta comunicación y que se
expresan en los números 1, 2 y 3, se
servirá devolverme el presupuesto para auto-
rizarlo sin perjuicio de corregir alguna ex-
tralimitación, si observase su existencia.»

Suponemos que quedará satisfecho El
Clamor.

Nos dicen de Valencia que el ilustre presi-
dente del Senado, general Azcoárraga, visitó
ayer tarde, á las cuatro, las obras de la Ex-
posición Regional, siendo recibido por el
presidente del Comité ejecutivo Sr. Trénor,
el vice Sr. Izquierdo (Juan), (el secretario
Sr. Ribera, el comisario general Sr. Mon-
león, y los vocales Sres. Gómez, Climent y
Mioó; los arquitectos Sres. Lucini, Alme-
ner, Rodríguez y Carbonell.

El ilustre visitante recorrió todo el em-
plazamiento interior y exterior, y examinó
detonidamente los planos y proyectos, feli-
citando á los señores arquitectos por sus
acertados trabajos y por lo adelantadas que
están ya las obras, ofreciendo á los señores
del Comité su incondicional apoyo para la
realización de la plausible empresa in-
iciada.

Se ha dispuesto por la superioridad, que
los ingenieros de las divisiones de los ferro-
carriles, giren una visita de inspección á las
líneas de su cargo y servicios anejos á ellas,
y que den cuenta detallada cada quince días,
de las deficiencias que hallaren y medidas
que crean oportunas para remediarlas.

El ilustre canónigo magistral de la catedral
de Tortosa Dr. López, llegó ayer á
esta capital para predicar en el Quinario de
S. Francisco, que empezó ayer en la iglesia
de la Purísima Seagra.

Por asuntos relacionados con su cargo,
ha marchado á Teruel el inteligente jefe de
reparaciones de la estación telegráficas de
ésta, D. Juan González Muroloano.

En el tren correo de Barcelona pasó ano-

che por la estación del Norte con dirección á Nimes, en cuyo plaza torada el próximo domingo, el diestro «Maohaquito» y su cuadrilla.

Los Sres. Fortinet y Loras (sucesores de Godes) nos participan para que lo hagamos presente á su numerosa clientela al público en general, que el lunes de la próxima semana pondrán á la venta una infinidad de artículos procedentes de una gran liquidación de Barcelona, á precios sumamente barataísimos.

El día 13 del corriente mes se verificará el debut de la compañía de ópera de Elena Fons.

En breve se publicará la lista del personal que compone tan notable compañía, que según nuestros informes es el siguiente: Maestro director y concertador, D. Esteban Puig.

Sopranos dramáticas, Elena Fons y Mercedes Rinz.

Soprano ligera, Claudina Punsavatí.

Contraltos, Dolores Bordabio y Adela Gasull.

Tenores, Enrique Górriz, Gerardo Gararai y Franco Rayer.

Bañeros, Francisco Puiggener y Francisco Molina.

Bajos, Conrado Giral y José Armengol.

Segundos partes, Paquita Molins, Luigi Pomer, José Godea y Ricardo Riart.

Apuntador, José Carbonell.

Director de escena, José Baisella.

Maestro de coro, P. Diaz.

Secretaría y atrezzo: Teatro Novedades, Barcelona.

Archivo: Vidal Llimona y Boeta.

24 coristas de ambos sexos, cuerpo de baile y banda.

25 profesores de orquesta.

Obras que se pondrán en escena: Otello, Gioconda, Carmen, Lohengrin, Ernani, Cavalleria Rusticana y Pagliacci.

Se abre un abono por seis funciones hasta el día 12 del actual.

Los nombres de los artistas en esta mencionados, algunos de los cuales han conseguido el unánime aplauso en los mejores teatros y otros ventajosamente conocidos en esta capital, hacen esperar un nutrido abono.

Según datos de la Estadística pecuaria recientemente publicada por la Asociación general de Ganaderos, la riqueza de la ganadería en España durante el año último, ha sido la siguiente:

Caballar, 445.776 cabezas; mular, 832.552; asnal, 790.081; vacuno, 2.451.197; lanar, 16.119.511; cabrío, 3.835.404; cerdo, 2.120.177. Total, 26.115.187.

La asociación general de Ganaderos estima que el número de cabezas de ganado lanar tréshmente es de 1.932.344.

Los precedentes cifras superan á cuantas en años anteriores han ofrecido las estadísticas, y esp especialmente con las del ministerio de Fomento correspondientes al año 1907, que son como sigue:

Cabezas de ganado caballar, 451.005; mular, 809.980; asnal, 774.444; vacuno, 2.212.013; lanar, 13.726.695; cabrío, dos millones 907.603; cerdo, 2.031.132. Total: cabezas de ganado, 22.814.231.

Ceras de 4.000 solicitudes hoy presentadas en Madrid hasta la fecha para tomar parte en las oposiciones á 50 plazas de aspirantes, anunciadas en el cuerpo de policía.

Nos dicen de Vinaroz que la corbeta rusa «Atis», que va á llegar á dicho puerto, será enviada, sin dejarla en él, á una estación sanitaria. Los vigías del puerto hacen guardia constante para avisar á las autoridades en cuanto divisen al buque.

«La Protectora Mutua Española», sociedad que hace poco fundó en esta capital nuestro buen amigo D. Tomás Queralt, cuenta ya con un considerable número de asociados, viéndose ya en latencia el éxito que se merece.

Recomendamos especialmente á los obreros «La Protectora Mutua Española», á quienes primero que á nadie conviene esta sociedad que tiene á vista las necesidades con que se ven rodeados aquellos en caso de enfermedad.

En el expreso de ayer tarde marchó á Valencia el respetable general gobernador militar de esta plaza Sr. Martí Brosso.

A la hora de cerrar esta edición se reúne el Ayuntamiento para celebrar sesión ordinaria de segunda convocatoria.

Esta tarde ha celebrado sesión la Comisión provincial. Mañana publicaremos el extracto de la misma.

Con el objeto de ocuparse de los presupuestos confeccionados para el próximo año 1910, mañana á las doce y media se reunirá la Junta municipal de segunda convocatoria.

Por referirse el ilustrado P. Calasanz Rabasa, tan conocido y querido de los castellonenses, reproducciones con mucho gusto de un periódico de Zaragoza llegado hoy, lo siguiente:

«La comisión permanent de la junta de

fiestas populares de la parroquia de San Pablo y las fiestas de la misma, así como también las de las parroquias de Santiago y del Portillo, han adquirido por suscripción un hermoso cáliz de oro y plata que dejaban á instre escultorio P. Rabasa, como cariñoso recuerdo de su cooperación en los festejos que con tanto éxito organizó la parroquia de San Pablo para solemnizar el Centenario.

La entrega de él se hará solemnemente por el distinguido abogado y notario eclesiástico Sr. Barrillo, acompañado de la junta permanente de festejos, significadas personalmente y muy numerosa representación de las parroquias de San Pablo, Santiago y Portillo.

Dicho acto se verificará el día 30 del corriente, á las cuatro y media de la tarde, en el colegio de los PP. Escolapios, siendo el punto de reunión, para ir todos en comitiva, el pórtico de la iglesia del Portillo.

El cáliz lleva la siguiente inscripción: «Los zaragozanos de 1908 al R. P. Calasanz Rabasa, cantor del heroísmo de Zaragoza 1908 1909.»

Ayer por falta de suficiente número de señores diputados no pudo reunirse la Diputación provincial para celebrar la primera sesión correspondiente al segundo semestre.

El Sr. Gobernador ha convocado nuevamente para el día 12 del corriente mes.

El señor ministro de la Guerra ha expedido una real orden por la cual quedan suprimidas las Zonas poligonales de los tres castillos que coronan las crestas de las colinas más ocultas de Seo de Urgel. De esta manera la población podrá desarrollarse por el único punto indicado para su natural ensanche.

Todo ello es debido á una inestabilidad del cielo á ilustrar Prelado valenciano Excelentísimo Dr. B. Villos, que con tanto aplauso dirige los destinos de aquella diócesis.

Este prelado es esperado muy en breve, para pasar unos días en Onda.

Aprovechando su estancia en aquella población, se organizará la junta local de la «Cruz Roja» que tantos adeptos cuenta entre los castellanos.

En virtud de las recientes disposiciones del ministro de la Gobernación, el consejo de administración del Monte de Piedad piensa abrir nuevos sucursales y dar más facilidad en las operaciones á las ya existentes.

Ha sido asesinado á eso, el guardia segundo de esta comandancia de la Guardia civil, Pablo Navarro.

Ha regresado á Tortosa de su viaje á la capital de Aragón, el ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis.

El día de hoy ha amanecido despejado y con hermosa sol.

La temperatura continúa siendo agradable, aunque se siente un tanto el calor en las horas que luce el sol con más fuerza.

Butifarra estelana de lomo trufada, Longaniza de los Alpes, Jamón Stramburg, Salchichón de Lyon.

Chocolates PP. B. melindros, PP. Trampases, Menier, Lanit y Boix, para comer orulo.

Mejorón, Harina de avena, Harina lactada, Perles del japon.

Casa Térraga, Constitución 33.

La aparición de Mis Marguerite con sus cinco leones del Senegal en el coliseo de la plaza de la Paz, constituyó anoche un grandioso éxito para la empresa que hizo un buen agosto en las dos sesiones que se dieron.

La famosa domadora demostró hallarse dotada de una serenidad y un valor á toda prueba andando entre aquellas cinco fieras que no obstante tenerlas hábilmente domesticadas le revelan en la momento que no están exentas de la fuerza que distingue al rey de los animales.

El numeroso y distinguido público que se congregó anoche en el Principal tributó una calurosa ovación á la hermosa domadora.

Si la hermosa domadora convenció al público, en cambio, los cuadros de cinematógrafo disgustaron bastante al respetable por no ver en ellos nada notable en los asuntos, presidiendo en su desarrollo y ejecución el más pésimo gusto artístico.

Es seguro que se adoptará la medida de que vayan polidos en los trenes hasta tanto que pueda organizarse un tercio de la guardia civil, destinado exclusivamente al servicio de vigilancia de trenes y estaciones ferroviarias.

El Liberal de Madrid abre un concurso para premiar una comedia en un acto, escrita en prosa por auto español.

El plazo del concurso se abrió ayer y se cerrará el 31 de diciembre próximo.

El premio consistirá en 500 pesetas de El Liberal y otras 500 de D. Cándido Lara.

La comedia premiada se representará en el teatro de Lara, corriendo el autor los derechos.

VACUNA SUJA.—Se recibe semanalmente en la acreditada farmacia de D. Juan A. Pascual, calle de González Chermá 88 esquina al callejón de la Cárcel.

LA MAQUINA PARA ESCRIBIR YOST, último modelo diez, tiene además de las perfecciones que le son peculiares, todas las que anuncian las demás marcas. Escribe en todos los idiomas y á cuatro colores, tiene tabulador propio para encoñados y tabulador aritmético. En Madrid, Espoz y Mina 17. En Barcelona, Fernando VII, 53. En Sevilla, Sierpes 101. En Valencia, Paz 17. En Bilbao, Gran Vía 32. En Coruña, Cantón Grande 23. En Valladolid, Santiago 54.

El COGNAC OXIGENADO de Dies Hermanos de Jerez se vende en las acreditadas Ultramarinos de Joaquín Villalba, Eduardo Gorri, Hijos de Joaquín Catalán, Vicente Miralles, Pedro Sancho, Cooperativas Catalanas, D. José Alfonso y Confiterías de Agustín Flors y Vicente Basco.

Agente general en la provincia, don Jaime Cubel, Castellón.

Vermouth.—85 céntimos litro. San Vicente, 78.

DR. MARIN, OCULISTA. Ex-ayudante del Dr. R. Agullar, de Valencia y de las Clínicas del Instituto Oftalmico y del Dr. Cortés, de Madrid. Se realizan toda clase de operaciones en los ojos. Tratamiento especial de las fistulas lagrimales.—P. Paz, 8, Castellón.

De sociedad

Ha marchado á Torres (Jaca) el ilustrado contador de fondos municipales D. Antonio Soto, acompañado de su familia y hermanos.

Los deseos más felices.

Ha regresado de Onda el concejal de este Ayuntamiento D. Rafael Gasset y su apreciable familia.

Ha marchado á Almería después de pasar una temporada en esta D. Ramón Salvador, para encargarse nuevamente del Gobierno de aquella provincia.

Han regresado de las Villas de Benicssim el ilustrado notario D. Luis Tan y D. Emilio Llansola, después de pasar el verano en aquellas playas.

Ha marchado á su masía de Benicssim la Sra. Viuda de D. José Bigné con su hermosa hija Rosarito.

El Sr. Director de la Cárcel Correccional de esta ciudad, remitirá á la Abadía la licencia del recluso Vicente Siles Jovani.

Josefa Brava Alcañal, pide autorización para construir un puente de paso en una finca de su propiedad.

Al Sr. Gobernador civil se le remite por duplicado, el balance de las operaciones de contabilidad practicadas por la junta municipal, durante el pasado mes de septiembre.

Igualmente se ha remitido á la primera autoridad civil de la provincia, la cuenta de caudales municipales, correspondientes al pasado trimestre, y un edicto anunciando una transferencia de crédito, con objeto de que autorice su inserción en el periódico oficial de la provincia.

Al Sr. Juz municipal se le ha pedido el certificado de nacimiento de Lorenzo Benedito.

También se ha solicitado del Administrador de Hacienda la certificación de los bienes que poseen los consortes José Banoñito y Visenta Cardona.

Al Sr. Perito químico municipal se le han enviado para su análisis once muestras de vino que el concejal simpatizante D. Bautista Mut Armengol, ha recogido de diferentes establecimientos de esta capital.

Durante el día de ayer se recomendaron por concepto de consumos, 636'63 pesetas.

Noticias oficiales

GOBIERNO CIVIL

Ha sido autorizado el Alcalde de Villosa para celebrar corridas de vaquillas los días 3 y 4 del corriente.

Registro civil

Durante el día de ayer se hicieron en el Juzgado municipal las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Francisco Vilar Llorrens. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

Boletín religioso

Santos para mañana.—Santos Cándido y Fausto mártires, Gerardo abad y Maximiano obispo. La misa y oficio divino son de San Lino papa y mártir, con rito semidoble y color encarnado.

CULTOS

Santa Maria.—A las nueve misa Conventual.

P. Sangre.—A las seis de la tarde Quinario á San Francisco de Asís, con sermón.

Santa Clara.—A cinco á seis y media Cuarenta horas y Felicitación Sabatina.

Sucesos

OROPESA

Un incendio

En la casa n.º 22 de la calle del Obispo propiedad de Teresa Zaragoza Barot, se declaró un violento incendio, que en pocos momentos adquirió grandes proporciones, siendo pasto de las llamas 31 arrobos de aceite que había almacenado, dos colchones y varios muebles y enseres.

Gracias á la oportuna intervención de la benemérita y parte del vecindario, el vorez elemento pudo ser sofocado al cabo de dos horas. El edificio quedó totalmente destruido, y las pérdidas materiales se estiman en 750 pesetas.

El siniestro se crea casual.

Correo taurino

El valiente diestro Cortijano está en tratos con la empresa de la plaza de toros de Oñara para torrear la novillada de feria.

Con Emilio, sería probable que alterase el novel diestro Ernesto Varas.

Heraldo de Madrid llegó ayer á Castellón, día en la sesión «Estafeta Taurina» que el próximo día 11 estocará en esta plaza el diestro sevillano Galito-Chico.

Nada sabemos acerca de la novillada en cuestión, pero ya verán Vies. como se trata de un infundio mas de los que con harta frecuencia nos largan los ratificadores de la corte, que dicho sea de paso, se dejaron tomar paolentamente el pelo por diestros y apoderados de los toros para su publicidad feches de las fiestas taurinas.

Ha dejado de pertenecer á la redacción del notable semanario La Fiesta Nacional, el redactor «D.º Harroñegana».

La Fiesta Nacional. Para muy en breve anuncia la popular revista madrileña una nueva serie de oleografías, teniendo además en proyecto importantes mejoras, que le colocarán á la cabeza de la prensa ilustrada española.

El número llegado hoy á Castellón es interresantísimo.

Contiene las reseñas de las corridas últimamente celebradas en Madrid, Cartagena, Gijón, Santander, Coruña, Valladolid, Salamanca, Sevilla, Barcelona, etc., etc.

La portada á todo color reproduce una preciosa instantánea del encierro de Torredonjón.

Tinta fresca

«La Novela de Ahora» publica esta semana «Yerres políticos», por W. Busnah, con láminas de Mélez Beiga y Angel.

Con el pretexto de un crimen cometido en París y de los inútiles esfuerzos de la justicia para descubrir á su autor, desrolla Busnah una preciosa novela, en la que no sólo describe magistralmente la organización y los ingeniosos procedimientos de la policía francesa, si no que presenta multitud de tipos de todas las clases sociales retratándolos con admirable maestría.

Pléase en kioscos, librerías y puestos de periódicos, 80 céntimos número. Mes 1'25. Año 15 pesetas. Administración, calle de Valencia núm. 28.—Madrid.

VICENTE AUSINA

ELECTRICISTA

COLÓN, 29 CASTELLON COLÓN, 29

Instalaciones y reparaciones de luz eléctrica, timbres y gas á domicilio á precios muy económicos. Estudios y presupuestos para la instalación de alumbrado eléctrico. Reparación de toda clase de maquinaria eléctrica. Depósito y venta de materiales eléctricos. Lámparas incandescentes de todos voltajes. Gran surtido en cristalería, tulipas globos y pantallas de gran novedad. Aparatos para electricidad y gas.

Materia para pararrayos é instalaciones de los mismos

VINO CABANILLAS

(NAVARRA) 78-San Vicente-78

Esta casa acaba de abrirse al público, el cual, encontrará en ella vinos de inmejorable calidad y más baratos que en ninguna otra de Castellón. Nadie compre sin probarlos antes, seguro que hará de satisfacer al paladar más exigente.

Tabla de precios

Clareto Mancho corriente, 1'65 decálitro. Cabanillas superior, 1'75. Peraltis, 2'00. Piedrabuena, 2'50.

Tinto clase extra Mancho, 1'70 decálitro.

Grandes rebajas al por mayor sobre los precios indicados. Vermouth imitación Torino, 1'25 botella de 1 litro. Por litros, sin envase, 0'85 litro.

Bazar de Calzado

FEDERICO CAZADOR

Gran surtido en calzado cosido á mano de todas clases y precios

Elegancia, Comodidad y Economía

San que visitar el Establecimiento

G. Chermá, 46.-CASTELLON-G. Chermá, 46.

Fronte á la iglesia de San Miguel

Academia

de preparación para el ingreso en las Academias Militares, Ingenieros civiles, Arquitectos, Agrónomos, Sobrestantes, Correos, Telégrafos y Aguas. Director el Teniente Coronel de Tetuán

Don Francisco Arrando

que la ha tenido 22 años en Valencia con notable resultados.

Calle d.º González Chermá, 52 piso pral. Queda abierta la matrícula desde el día 1.º de septiembre. Las clases darán principio el día 15.

Los alumnos asistirán á una clase general de Matemáticas y seguidamente tendrán las particulares correspondientes al grupo de preparación que elijan no saliendo del local hasta que cada uno haya explicado la papleta del día correspondiente á su programa.

HONORARIOS

Preparación Militar, Ingenieros y Arquitectos 50 pesetas mensuales. Las demás carreras, 25 pesetas.

Tendrá tantos profesores militares y civiles como sean necesarios.

Algarrobas

Los cosecheros que deseen vender este producto, á seis reales arroba dentro de Castellón, pueden dirigirse á la calle de Alcega núm. 3, Castellón.

LOS MAS

exquisitos vinos claretos finos de mesa son los de la marca

Patria Chica

En esta nueva bottega encontrará el público los vinos legítimos de cosechero desde el precio de 2 pesetas litro y 0'20 litro en adelante. Vino embotellado á 2 pesetas docena, especial á 3'50 ptas. docena y blanco á 5'50 docena. Se sirve á domicilio sin aumento de precio.

Despacho: Alcega, 30

Se reciben encargos en la tienda de ultramarinos de D. Vicente Miralles, Cuatro Esquinas de G. Chermá.

Aceites

Pueden comprarse hoy de 1.ª clase á 16 pesetas.

16, Plaza del Rey D. Jaime, 16

Juan Colón

DENTISTA

ORIFICACIONES PUERTAS SISTEMA AMERICANO y DENTADURAS ECONOMICAS GARANTIZADAS.

G. CHERMA, 61.

Venta ó traspaso

de una paquetería en un pueblo inmediato de Castellón y en muy buenas condiciones. Darán razón en la administración de este periódico.

Corte parisién

La Sra. D.ª Teresa Tirado Paris, profesora de CORTE y MODISTA, ofrece al público, su Academia y Taller.

Calle del Obispo Clement, núm. 15.

Precios módicos

Establecimiento en Calle de... Linea... Castellón por el... Viaje... Viaje... Castellón: Barce... Sa... GRANDES FA... Inmensa vari... con mayor núm... Géneros su... nito y piedra ar... pueda construirs... Se fabrica... prestón de 80.000... cien y bajo medid... Este nuevo... dez que no se co... Esta fabrica... tido de molduras... To... Despacho: Pl... Aca... VIN... Preparación... Obras Públicas, I... cio, Peritajes, Na... Las clases de... del Ejército, Inge... de dichas especia... So... Por el profes... seña, el... Cálcul... y varios sistem... doble, á horas co... Calle del Gobe... Academia... preparatoria pe... dirección del Co... Lopez Martínez... Queda abierta... que comenzarán... ximo... TODOS LA... DIS... y enfermed... é... se curan en... too de los e... médico recer... de las vias d... E... SAIZ... el mejor y má... como lo demue... constantes en... combatir las e... ciudad de la t... acedias, doctor... ómnibus, obrer... tulancias, alu... nido, incluso... GURA most... el dolor y má... xilia el poder... tito, tonifica... digiere sin di... De venta en... del mundo... Se remite por...

Establecimiento en Castellón



Máquinas SINGER y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 250 semanales. Pídesse el catálogo ilustrado, que se da gratis.



Establecimiento en la provincia de Castellón

Burriana Plaza Cervantes, 2

Línea de

vapores



Tintoré

Barcelona

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Castellón y Barcelona, por el magnífico vapor Numancia

admitiendo carga y pasajeros

Viaje de ida: Sale de Castellón todos los domingos, miércoles para llegar a Barcelona los lunes, miércoles.

Viaje de regreso: Sale de Barcelona todos los jueves, 6 tarde, para llegar a Castellón los viernes mañana.

Castellón: V. Navarro Melchor y José Sanchis, transportes combinados. Barcelona: Sres. Domenech y Cert hermanos, Paseo Colón, 17.

San Francisco

GRANDES FABRICACIONES DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y PIEDRA ARTIFICIAL

Severino Dols Gervera

Inmensa variedad de dibujos y colores modernísimos. Única fábrica en la provincia que cuenta con mayor número de dibujos, teniendo constantemente en depósito más de 200.000 baldosas.

Existencias en Balazustres, desde 050 pesetas uno. Se fabrican para fachadas, bloques-avatas de 0'26 por 0'13 por 0'05 de piedra artificial a una presión de 80.000 kilogramos, en colores, gris oscuro, amarillo y encarnado al precio de 5 pesetas cien y bajo pedido se fabrica el color que se desea a precios convencionales.

Despacho: Plaza Nieve, 14-Castellón de la Plana-Fábrica: Calle Félix Breva

Academia Politécnica

Director: D. Carlos Pedra Borrás

VINAROS - (CASTELLON)

Preparación para las Carreras Militares, Ingenieros Civiles, Arquitectos, Cuerpos Auxiliares de Oobras Públicas, Intervención de Ferrocarriles, Correos, Telégrafos, Topógrafos, Aduanas, Comercio, Peritajes, Náutica, Bachillerato, Magisterio, etc., etc.

Las clases de esta Academia están a cargo de un competente personal compuesto de Oficiales del Ejército, Ingenieros civiles y Profesores de Instrucción primaria que explicarán la parte técnica de dichas especialidades.

Noticias

telegráficas

(Servicio de la mañana)

MADRID

El supuesto príncipe

de Battemberg

Ha sido condenado a cuatro años de presidio el joven Emilio Sampedro, que vistió algunas, capitales españolas titulándose príncipe de Battemberg y usando vistoso uniforme. Este joven, que es hijo de una honrada familia de buena posición, tiene monomanía de grandezas.

Lo de las puyas

El asunto de las puyas va a dar mucho «jugo», como se dice en el sport taurino. Descuartizado un toro que el domingo pasado se lidió en la plaza de Sevilla, se le encontró una puya distinta a las aprobadas. En su consecuencia, el señor Mirra pedirá a la empresa una indemnización de 3.000 pesetas. Caso de que se negara, la Asociación de Ganaderos, acordará no vender toros a la empresa nombrada.

Esta, por su parte, echa la culpa de lo ocurrido al contratista de caballos. Dice que el Bomba no ha aceptado el contrato para el año próximo, que le ofreció la empresa.

Prohibición de la reventa

Se atribuye, no sabemos con que fundamento al ministro de la Gobernación, el propósito de dictar una disposición prohibiendo la reventa de billetes de los espectáculos públicos en toda la Península.

El Sr. Dato

Continúa habiéndose de sí el Sr. Dato jiró ó no al Congreso. Los que afirman esto último dicen que el ilustre hombre público por consejo de médicos, no ocupará durante este año la presidencia.

Esto último es cierto, pero el Sr. Dato rehúsa el descanso y seguirá ocupando el sillal del Congreso.

Matrimonios falsos

El juez especial que entiende en la causa por los chanchulos en algunos juzgados municipales amplió ayer la declaración a los detenidos. El principal chanchullo consistía en simular consejos de familia para autorizar el matrimonio de menores.

Incidente lamentable

Al inaugurar ayer la Diputación provincial el último período de sesiones, ocurrió un incidente muy lamentable entre el gobernador y el presidente de aquella corporación.

El primero, antes de comenzar la sesión manifestó en términos enérgicos que estaba cansado de recaudar impuestos y que a pesar de haber ingresado el Ayuntamiento ciento veinte mil y pico de duros, no había visto publicada la distribución de fondos, y que se habían limitado a publicar la nota de lo recaudado.

Al propio tiempo dijo que se limitaría a abrir la sesión y en efecto lo hizo así, añadiendo que el presidente daría cuenta del estado financiero de la Diputación. Después se retiró.

El presidente presentó inmediatamente la dimisión. El suceso es objeto de vivos comentarios.

ZARAGOZA

Llegada del Sr. La Cierva

A la una treinta de la madrugada llegó aquí el ministro de la Gobernación, a quien acompañaban algunos periodistas madrileños. En la estación le esperaban las autoridades y numeroso público que le vitoreó diferentes veces.

El Sr. La Cierva regresará a Madrid a las cuatro de la tarde.

BUDA-PESTH

Los reyes de España

Han llegado a aquella capital los reyes de España. Les han dispensado un recibimiento entusiasta.

En la estación se hallaban el esperador y multitud de altas personalidades. Las calles están engalanadas, al paso de los reyes, un gentío inmenso les aclama constantemente. El cortejo era deslumbrador; luego se verificó en palacio la recepción oficial, a la que siguió un suntuoso banquete.

Por teléfono

Conferencia de las 6'10 t.

Madrid 2.

Visitas

Esta mañana ha recibido el ministro de Fomento gran número de visitas de comisiones que han ido a pedirle construcción de ferrocarriles y de carreteras, subvenciones, etc., etc.

El Sr. Sánchez Guerra ha tomado nota de cuantas peticiones se le han hecho.

Sanchez Guerra de viaje

El ministro de Fomento Sr. Sánchez Guerra, saldrá esta noche para San Sebastián por asuntos particulares. Regresará mañana a la corte.

El arroz del Ampurdán

En el ministerio de Fomento se ha recibido hoy gran número de telegramas en pró y en contra del cultivo del arroz en el Ampurdán.

Borracha que estrangula

Una pareja de guardias de seguridad que prestaba servicio en el barrio de la Prosperidad ha visto que varios vecinos sostenían a una mujer alcoholizada que no podía sostenerse en pie.

Los guardias se han hecho cargo de la borracha conduciéndola a su domicilio. Una vez allí han visto los de seguridad con gran sorpresa revolotándose por el suelo, una mujer que se encontraba también alcoholizada.

Interrogada ésta por los guardias ha manifestado que esta mañana se había ausentado de la casa su amante, volviendo el poco rato acompañado de varios hombres que, apoderándose de una hija de ella y su amante, se la han llevado, sin haber podido averiguar más por serle imposible dado el estado en que se encontraba.

Los guardias han practicado un registro en aquel domicilio en averiguación de lo ocurrido indagando por palabras incoherentes pronunciadas por la borracha, y en una habitación inmediata han encontrado una hermosa niña de dos años de edad que yacía en el suelo, muerta, presentando señales de haber sido estrangulada.

Se ha pasado aviso al Juzgado de guardia que a tomándose declaración a los dos alcoholizados ha logrado averiguar que la infeliz criatura ha sido víctima de su madre, la que en los primeros momentos trató de presentar a su amante como autor del crimen.

Ambas mujeres han sido encerradas en la cárcel.

Este triste suceso es objeto de todos los comentarios de la barriada de la Prosperidad.

Los reyes en Buda-Pesth

Se han recibido de Viena más detalles de la entrada de los Reyes en Buda-Pesth, teniendo lugar ayer a las tres de la tarde.

El tiempo era espléndido y en la estación se congregó numeroso gentío.

El Emperador con los arribuqueses y archiduquesas, ministros y un brillante séquito les esperaban vistiendo el uniforme del ejército español. La recepción fue sumamente afectuosa. El Emperador abrazó a D. Alfonso, que vestía uniforme de coronel austríaco.

La reina llevaba traje de seda azul, besó la mano del emperador, quien abrazó entonces a la soberana. La música tocó la Marcha Real española.

La población acogió con entusiasmo a los

soberanos, quienes subieron en dos coches a la Dammtor, en uno de los cuales iban el emperador Francisco José y el rey D. Alfonso y en el otro la reina D. Victoria y la archiduquesa María Anunciata.

Las calles estaban engalanadas, apareciendo en algunos puntos vistosos arcos de triunfo. Las Reales personas se dirigieron al palacio de Hofburg, no cesando hasta allí las frías aclamaciones de la multitud.

El Emperador Francisco José, ha manifestado de prefecto de policía la satisfacción que experimenta por no haberse perturbado el orden, a pesar de la gran aglomeración de gentío al paso de los Reyes de España por las calles de Budapest. Solo ocurrió un pequeño incidente, motivado por un obrero que arrojó un memorial al coche de SS. MM. siendo detenido por la policía.

Ha llegado a Budapest monseñor Belmonte Nunoto de Su Santidad en Viena, con objeto de saludar a los Monarcas españoles.

Anoche se celebró en el palacio imperial una comida íntima, pues se sentaron únicamente a la mesa los Reyes de España, el Emperador y la familia.

Después celebró un baile de corte, en honor de los reales huéspedes, para cuya fiesta, verdaderamente expiada se estrenó el gran salón nuevamente construido en el imperial palacio.

Asistieron a este baile unos mil trescientos invitados, entre ellos los jefes de las misiones extranjeras acreditadas en Viena, con sus respectivos agregados civiles y militares, numerosos representantes de la aristocracia húngara, la mayoría de los cuales fueron presentados solemnemente a los Reyes, de quienes alaba todo el mundo la fina amabilidad.

El congreso antituberculoso

Zaragoza. Se ha celebrado la sesión inaugural del congreso antituberculoso bajo la presidencia del ministro de la Gobernación Sr. La Cierva.

Este ha pronunciado un eloquentísimo discurso en el que después de reconocer la gravedad que tiene en el país la plaga tuberculosa, expuso los medios de atacarla comenzando por la higienización de las costumbres, opinando que el pueblo es el primer llamado a combatir el mal, con la cooperación del Gobierno que nunca le ha de faltar.

Al final de su discurso fué muy aplaudido el Sr. La Cierva. El Congreso se ha visto muy animado concurriendo a él eminencias médicas. Se han presentado trabajos notabilísimos. El ministro de la Gobernación sale hoy mismo para la corte.

El reglamento taurino

Se ha constituido la ponencia que ha de entender en la reforma del Reglamento de los toros.

Por no haber querido aceptarla el duque de Veragua, se ha encargado de la presidencia de la misma el marqués de Santa Coloma.

Adquisición de terrenos

San Sebastián. Por 27.000 duros se han adquirido los terrenos lindantes al Palacio de Santillana para establecer la Granja Agrícola que dispuso en su testamento D. Matías Ortega.

El secretario del papa

Roma. Ante el rumor tendencioso propalado por los diarios italianos «Il Messaggero» y «Avanti», que pretenden que el Papa proyecta separar del cargo de secretario de Estado al cardenal Merry del Val, la «Croix» pone de relieve la inverosimilitud de tal suposición y aconseja a sus lectores que se pongan en guardia contra esos rumores destituidos de fundamento.

La próxima combinación militar

Se asegura que la combinación de escuadras a destinos, que ha sido remitida al extranjero para que la firme el Rey, es la siguiente:

El general Toral, que está en la fiscalía del Supremo, pasa a consejero; a aquélla vacante pasa el general Barraquer, que está en las Comisiones liquidadoras, y a este puesto el general Franco; a la vacante del general Bosh, que pasa a la reserva, va el de igual empleo D. Tirso Barrieta, y a la que ésta deja de brigade, el coronel de ingenieros Sr. Lizana; al cuerpo que este manda, regimiento de pontoneros, pasará el coronel Azofeate y al destino que deja el general Barrieta irá el general Lissio.

Un general y escritor militar que fué agasajado con un banquete con motivo de su regreso de una comisión que pasa a Inspección general de industrias. La vacante que mañana dejará el general Orosa, por pasar a la sección de reserva, se cubrirá, por lo que al destino se refiere, con el general López Ochoa, y por lo que al empleo, con el ascenso de un coronel de infantería que manda uno de los cinco primeros regimientos del arma.

Conferencia de las 6'10 t. El Sr. La Cierva

Zaragoza. En honor del ministro de la Gobernación Sr. La Cierva ha habido recepción de autoridades y personas notables de la población.

El Sr. La Cierva ha estado en el Pirá examinando con detenimiento las albejas de la Virgen.

Después ha oído misa con mucho fervor. Ha visitado también la Exposición. Ahora dispónese el Sr. La Cierva para emprender su viaje de regreso a Madrid.

Vadillo

Se ha posesionado nuevamente del gobierno civil de esta corte el marqués de Vadillo.

La noticia ha sido recibida con júbilo por aquellos a quienes desagradaba la campaña emprendida por el gobernador interino Sr. Martos O'Neale.

Los reyes de España

Un despacho de Budapest comunica que SS. MM. los Reyes de España son objeto de entusiastas demostraciones de cariño y respeto.

Añade que en el baile que se dió anoche en el palacio imperial, S. M. la Reina doña Victoria batió el rigolón de honor con el presidente del Consejo de ministros austriaco.

La prensa de Viena y Buda-pesth publica hoy largas reseñas de la llegada de Sus Magestades a la última de dichas poblaciones y del baile celebrado anoche.

Continúa dedicando frases de cariño a los jóvenes soberanos.

DE BARCELONA

«¡Vaya calor!»

El Comité de Defensa Social ha folletado al gobernador interino por haber prohibido las representaciones de la zarzuela «¡Vaya calor!»

La vuelta al mundo

La comisión organizadora de la expedición mercantil española de circunavegación gestiona la adquisición de un buque que saldrá de uno de los puertos más importantes de España para dar la vuelta al mundo, empleando diez meses, llevando a su bordo comerciantes y fabricantes españoles, visitando los puertos más importantes, presentando sus muestras y abriendo por sí mismos los mercados donde colocan sus productos y manufacturas. Acompañarán esta expedición delegados de la Prensa española y representantes del Gobierno.

El músico Manén

Esta noche sale para París y Dresde el notable músico catalán Manén llamado telegráficamente por la Intendencia del Real Teatro de Dresde con objeto de que asista a la función de gala con que serán obsequiados los Reyes de España el día 5 de este mes.

Por expreso despacho de D. Alfonso XIII será puesta en escena la ópera «Atés» de Maré, que ya se ha representado en A. smania y a cuya representación D. Alfonso y D. Victoria se habían propuesto asistir desde que se enteraron del éxito alcanzado por la primera obra de autor español que se canta en Alemania.

Linares

Anoche regresó de Tarragona el capitán general de esta región Sr. Linares.

Escándalo en el

Ayuntamiento

Por cuestión de consumos ocurrió ayer tarde un gran escándalo en el Ayuntamiento originado por algunos concejales en ocasión de celebrarse sesión.

Las fiestas

Esta noche darán fin las fiestas de la Merced con iluminación y fuegos artificiales.

SPORTS.

De la casa Auguste cortros y compañía

Cotización en Barcelona a las 16'25 de la tarde el día 2 de Octubre de 1908:

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes Interior, Amortizable, Colonial, Nortes, Alicante, Orense, Exterior, Interior, Paris, Londres.

CARLOS G. ESPRESATI

Corredor de Comercio

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Imprenta de LA PROVINCIA

DISPEPSIA y enfermedades del estómago é intestinos. ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomalix). El mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones pesadas, suculidad de la lengua, pérdida de apetito, acidez, dolores y ardor de estómago, náuseas, vómitos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.

